

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



1) Los presidentes de las sociedades deportivas Electromecánica, Córdoba Sporting Club e Illiturgi F. C. y el delegado de la Federación Sur señor Suárez, antes de comenzar el partido.—2) Una «melée» interesante por el lucido papel jugado por Cosgaya.







## De la edición anterior

Para mañana víspera de Reyes

## La cabalgata del barrio del Potro

Ya están ultimados los preparativos para la majestuosa cabalgata que al atardecer de mañana, lunes día 5, víspera de Reyes, recorrerá las calles del barrio del Potro, conforme al programa ya publicado en este periódico, y que tendrá como punto de parada las Escuelas del Ave María, a cuyos alumnos se destinan los juguetes donados por la caridad y el desinterés de un grupo de cordobeses.

A las seis en punto de la tarde saldrán de la posada del Potro los Reyes Magos Gaspar, Melchor y Baltasar, precedidos de heraldos palafreneros y pajes de antorcha y seguidos de su séquito.

Recorrerán el itinerario siguiente: Plaza del Potro, calle de Lucano, calle de San Fernando, deteniéndose ante la Ermita de la Aurora para hacer ofrenda de sus dones al Niño de Jesús.

Seguirán por delante del pilar de la calle de la Feria, calles de Librería, Claudio Marcelo, María Cristina, Alfonso XIII, Joaquín Costa, nuevamente y de regreso a la calle Librería, Maese Luis y Armas, al Centro Católico, en cuyo patio ocuparán SS. MM. de Oriente sendos tronos y repartirán los juguetes a los niños del Ave María.

El acto promete ser un grandioso acontecimiento, y se disponen a presenciarlo en la carrera incontables familias y casi todos los niños de Córdoba.

Los organizadores desean que los vecinos de las calles del trayecto que ha de recorrer la cabalgata iluminen con bengalas las fachadas de sus casas, pero, advirtiéndoles que cuiden al hacerlo de que no caigan residuos de materias incandescentes sobre las alas derecha e izquierda de la comitiva.

Felicitemos por anticipado a quienes en obsequio de los niños pobres toman a su cargo trabajos como los que para preparar la cabalgata se han impuesto.

## Continuación de la lista de donativos para la cabalgata de Reyes Magos

Una feligresa, una carreta grande; don José Priego, 2 libros recreativos; don Mariano Auno, 3 idem; don Pedro G. Herrero, 6 bufandas, 3 sombreros de paño, 7 gorras marinero y 14 gorras; don Juan Quedo, 2 pesetas; don Francisco Cerezo, una caja galletas; don Francisco Arenas, una docena de cochecitos, una docena de flautas y 6 trompas; don José Zuanda, un balón, 2 loterías, 2 rompecabezas de fot-ball, 2 cartones de tiro al blanco, un cartón de alba-

ñilería, 2 de carpintería y una pistola; don José Coello y Ramírez de Arellano y señora, una guitarra y un cochecito; señorita Carolina Coello y Ramírez de Arellano, un soldado, un aeroplano y una escopeta; don José Alcaide y señora, 3 preciosos juguetes; don Antonio Martínez y señora, un castillo; don Enrique Romero, 3 cortes de traje; doña Rafaela Porras, 2 borricos; doña Dolores Ruiz Diéguez viuda de Luque e hijos, una bufanda y una docena de pañuelos; don Antonio Jiménez Lora y hermana, un ciento de cuentos infantiles; señorita Carmen Sagrado y hermanas, un aro y un borrico con aguaderas; don José Domenech, un aro, 2 guitarras, una caja de soldados y un cartón de carpintería; don Alfredo Sánchez y hermanos, 2 cortes de pantalón.

Don Antonio Ambrosio Iglesias, 6 guitarras, 4 pelotas y 4 carritos; una feligresa, 3 balones; señorita Amalia Pérez Herrera, un corte de traje; señorita Francisca Espina, 2 docenas de pañuelos; señorita Anita Delgado, 2 toros, 2 caballos y 2 automóviles; dependencia de la casa Mercé y Armet, un corte de traje; don Manuel Carmona, sucesor de Martín Magro, 20 pelotas; don José Guillón, 6 gorras; don José Rusi, 6 gorras; don Sebastián Barrios Rejano, un coche, un tambor, una caja de pintura y una caja de soldados; un amigo de los niños, un juego de damas y un juego de la «oca»; don Manuel Enriquez Barrios, 2 docenas de caballos, una docena de toros, una docena de sables, 6 escopetas, una docena de tiros al blanco; don Emiliano Costi, una pluma estilográfica y 2 imprentillas; don José Benito y Benito, 3 cochecitos y 2 juguetes; don José de Rioja y señora, 4 carritos; una feligresa, 2 pelotas; don Francisco Luna García y señora, un tambor y una escopeta; sombrerería Rusi, una docena gorras marineros; Sánchez Hermanos, 6 camisetas; don Faustino González Durán, una camiseta y una boina; don Rafael Pino Pérez y señora, 3 cortes de camisas; doña Magdalena Fuentes, 3 bufandas; don Moisés Andrés López, un corte de traje.

*En metálico.*—Doña Rafaela Serrano, 5 pesetas; doña Consuelo Delgado, viuda de Navas, 5; doña Ana y doña Concepción Villoslada, 2; doña Patrocinio Cuenca, 5; un feligrés, 1; don Julio Sánchez Camacho y señora, 5; doña Carmen Arjona, 1; un entusiasta, 7; don Juan Reinoso, 5, un amigo de los niños, 5; doña Carolina Martín de Herrera, 3; una devota del Señor de la Caridad, 2; don Pedro Villoslada, 5; don Pedro Barbudo y señora, 10; don José López Serrano y señora, 10; la niña María García, 1; don Mateo Aguilar, 5; don Sebastián Barrios Rejano, 10; don Luis Clavería, 5; don Antonio Ambrosio, 3; don José Peláez,

5; excelentísimo señor don Rafael Jiménez Amigo, 5.

*Nota.*—Se suplica pongan colgaduras y enciendan bengalas al paso de la comitiva.

La entrada en las Escuelas del «Ave-María» para la distribución de regalos, será por invitación, la que se ha enviado ya a los señores socios de esta casa y a los señores donantes de regalos; si alguno de los expresados señores no la hubiera recibido, puede reclamarla al señor cura párroco de San Francisco y San Eulogio hasta el lunes, a la una de la tarde.

## AUTORES LOCALES

## Estreno de un couplet

El culto letrado y buen poeta don Julián Altamirano y el inspirado compositor don Ramón Villalonga, vienen trabajando asiduamente en colaboración desde hace tiempo, teniendo ya terminadas algunas producciones teatrales, entre ellas una zarzuela, dispuesta para ser estrenada por la primer compañía lírica que actúe en Córdoba, que no desperdiciará seguramente tan propicia ocasión para dar a conocer una obra que, según nos aseguran, contiene bellezas literarias y musicales de primer orden.

Tienen también terminados dichos autores varios couplets, entre ellos uno dedicado a la notable artista Amalia Jan-Bak, que estrenará ésta el lunes próximo en el Salón Ramírez.

Deseamos que el éxito supere a los favorabilísimos pronósticos de quienes lo han oído ensayar.

## LOCALES

En el tren expreso salió para Sevilla el conocido comerciante y presidente del Círculo de la Unión Mercantil, nuestro querido amigo don Valentín García del Campo.

—Llegó de Madrid anoche en el tren rápido el rico propietario de la Corte don Emilio Morales, que en los últimos días era esperado por su íntimo amigo el notable matador de toros cordobés Antonio de la Haba (Zurito).

—Anoche, en el tren rápido de Málaga, llegó a Córdoba y continuó a Madrid el ex-subsecretario del ministerio de Fomento don José Estrada y Estrada.

—Pasó de Málaga para Madrid el exdiputado a Cortes señor Orihuela.

—De Santa Eufemia llegó nuestro querido amigo el secretario de aquel Ayuntamiento don Francisco Molina Rodríguez.

—De pase para Madrid se detuvo un día en esta capital el ingeniero belga y buen amigo nuestro don José Panferry

Primera casa exportadora de cafés tostados

Saiz y Martínez

Almacenistas importadores. Córdoba



## Más datos del accidente de la Ribera

### El cadáver del niño Manuel

Como decimos en nuestra edición de anoche, cerca de las seis de la tarde dejó de existir en su domicilio el niño de dos años Manuel Roa Jurado, una de las víctimas del accidente automovilista ocurrido ayer tarde en el paseo de la Ribera.

A poco de fallecer el infortunado niño, estuvo en la casa el juez de instrucción del distrito de la Derecha, don Luis de la Concha Moreno, con el actuario de guardia don Leopoldo Romero, quienes efectuaron las diligencias propias del caso.

El señor de la Concha ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial del cementerio de Nuestra Señora de la Salud, donde le será practicada la autopsia esta tarde.

### El estado de la hermanita de Manuel

Anoche estuvimos en el domicilio de los expresados niños, presentándonos ante nuestra vista un cuadro conmovedor.

La niña Josefa Roa Jurado quejándose de agudos dolores, y la criaturita estaba postradísima.

Sus padres hallábanse atribuladísimos, no obteniendo consuelo alguno. Lloraban amargamente exasperados por la desgracia que les rodea.

varias personas de la casa citada se hallaban encargadas de su asistencia.

El padre de dichos niños, Juan Roa Ruiz, de 28 años, albañil, apenas si articulaba palabra alguna. Unicamente de vez en cuando acercábase a ver cómo continuaba la desgraciada pequeñuela.

La niña herida ha sido trasladada con todo género de precauciones al domicilio de una tía suya, sito en la calle Valderrama, donde se halla toda la familia.

### Es detenido el chófer Rafael Blanco

Una vez que los lesionados quedaron en su domicilio, después de recibir asistencia facultativa, el chófer Rafael Blanco Medina, con el guardia municipal número 6, Antonio Jurado, que desde los primeros momentos había intervenido en el suceso, dirigióse a encerrar el automóvil de don Enrique Salinas Anchelerga, domiciliado en la casa número 6 de la calle Mármol de Bañuelos, el que ya tenía noticias de lo ocurrido.

Después Rafael Blanco, con el citado guardia, presentóse en la Comisaría de Vigilancia, donde quedó detenido a disposición del juzgado de instrucción del distrito de la Derecha, que, como es sabido, actúa en el asunto.

Hoy comparecerá Rafael Blanco ante el señor de la Concha para prestar declaración, pasando después a la cárcel.

### El automóvil arrastró a los pequeñuelos

Anoche logramos entrevistarnos con personas que se hallaban en el paseo de la Ribera cerca del lugar donde ocurrió el suceso, y que forzosamente tuvieron que presenciarlo.

Un empleado de la compañía de ferrocarriles de andaluces, que allí se hallaba, nos

dijo que la niña atravesó la carretera, en la forma que ya hemos dicho. Recibieron ella y su hermanito el topetazo, pero ambos, casi ligados a una de las ruedas del coche. Este recorrió unos cuatro metros arrastrando a dichas criaturitas, hasta que el chófer pudo frenar sujetando el vehículo.

Cuantas personas presenciaron esta escena quedaron horrorizadas, y en los primeros momentos tal fué la confusión, que nadie articuló palabra ni dió paso alguno.

A última hora de la madrugada, la niña Josefa Roa Jurado, continuaba en el mismo estado de gravedad.

## Anoche se reunieron los camareros

Anoche, a las once, en su domicilio, casa número 2 de la calle Menéndez Pelayo, se reunió la sociedad de camareros y cocineros denominada «El Ancora», bajo la presidencia de José Areales Rodríguez y asistiendo como delegado del gobernador civil el agente del cuerpo de vigilancia don Vicente Salas.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad. Lo propio ocurrió con las cuentas pendientes.

Acordóse mantener la amnistía implantada en el sentido de que no se cobren los recibos atrasados a los morosos ni las cuotas de entrada hasta últimos del mes de Enero.

Dióse lectura a una carta de los camareros de Madrid participando que se han asociado bajo la denominación de La Alianza, y que laborarán ajenos por completo a toda idea política.

A continuación, por medio de papeletas, se procedió a renovar los cargos de la junta directiva que ha de actuar en el año 1925 y que quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, José Areales Rodríguez; vicepresidente, José Molina Mosuhar; secretario, Rafael Pérez Morón; vicesecretario, Antonio Rides; tesorero, Juan Leiva Luque; contador, Angel Reina Navarro; vocales: Emilio Rodríguez Márquez, Rafael Mantilla Cruz, Manuel Sánchez Fuentes, Antonio Heros Cárdenas y Antonio Reina Aguilera.

No habiendo otro asunto de que tratar se levantó la sesión después de la una de la noche.

## La exposición de caricaturas «Pili»

Se está instalando en una galería del Circulo de la Amistad la exposición de trabajos del notable caricaturista «Pili», que seguramente quedará abierta hoy.

Hemos visto algunos de los trabajos del joven dibujante y bien merecen, a nuestro juicio, por su corrección de líneas y por la intencionada expresión que con su vis cómica ha sabido darles el inspirado «Pili», que nuestro público visite la notable exposición de sus caricaturas, en la que aparecerán muchas figuras conocidas de nuestra localidad.

## El Aguinaldo a los soldados cordobeses

Hoy marcha el comisionado señor Serrano Guzmán.

Ayer por la tarde fueron trasladadas a la estación Central de los Ferrocarriles las cajas de vinos, dulces, fiambres y demás obsequios que constituyen el Aguinaldo que Córdoba envía a los jefes y oficiales y soldados del batallón expedicionario del regimiento de infantería de la Reina, que en la actualidad se halla en Tetuán.

También va el obsequio para las clases y soldados hijos de Córdoba y su provincia que prestan sus servicios en otros cuerpos de los que se hallan luchando en Africa.

La facturación que se hizo fué la siguiente:

Cuarenta y dos cajas conteniendo botellas de los distintos bodegueros de la capital, trece cajas de pastas, cincuenta y cinco de tortas y otros dulces.

Dentro de las cajas de especies van las que se han confeccionado, conteniendo un poco de cada cosa, al objeto de entregarlas individualmente.

El alcalde de Córdoba, don José Cruz Conde, que en unión de su secretario don Pedro Villoslada y los funcionarios municipales don Alfonso Torres Márquez y don Luis Ramos Mesa, ha trabajado incansablemente para ultimar todo lo relacionado con el Aguinaldo, conferenció ayer tarde con el comisionado Camilo Serrano Guzmán, encargado de entregar todo lo que se envía y ultimando detalles que surgieron de momento.

El señor Cruz Conde entregó al popular Camilo, que desde los primeros momentos se ofreció para llevar el aguinaldo del soldado cordobés, un oficio, en el que la Alcaldía de Córdoba requiere a todos para que presten al comisionado, persona de excelente conducta y moralidad de costumbres, cuantos auxilios necesite, sin limitación alguna.

Hoy en el tren correo de Málaga marcha a Algeciras Camilo Serrano, para llevar el aguinaldo a los soldados cordobeses.

Para despedir a Camilo se proponen acudir a los andenes numerosas personas, a fin de entregarle encargos con destino a sus parientes y amigos.

El acreditado comerciante de esta plaza don José Monroy Trujillo, teniendo en cuenta el generoso ofrecimiento del conocido Camilo, regaló a éste una succulenta merienda y le facilitó ciertos elementos que le son precisos para el viaje.

Deseamos al popular Camilo Serrano un feliz resultado y éxito en la difícil tarea que se le ha encomendado, así como que los soldados cordobeses reciban con salud el obsequio de nuestra noble ciudad.

## DOCTOR CABALLERO DENTISTA

Concepción, 15, principal (frente a la parroquia de San Nicolás).

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Por qué será?



# Información telefónica

**Consejo del Directorio.--Se acuñarán monedas de níquel de veinticinco céntimos.--La recaudación de Hacienda aumenta.--Aparición de las niñas de la calle del Salitre.--El doctor Recasens gravemente enfermo.--Furioso temporal en Bilbao.--Grave accidente automovilístico en la provincia de Sevilla.--Parte oficial de Marruecos.--Otras noticias.**

(De nuestro servicio particular)

## De Madrid

Madrid 4, de la 1 a las 4 m.

### La recaudación aumenta

La recaudación obtenida durante el mes de diciembre último, con relación a la de igual mes del ejercicio anterior, acusa un alza por todos conceptos, menos por Aduanas, de 8.702.805 pesetas.

Por Aduanas se ha ingresado 2.901.040 pesetas, siendo el aumento total obtenido de 11.603.845.

La recaudación del semestre de junio a diciembre, con relación a igual período del ejercicio anterior, acusa un aumento de pesetas 16.717.496, exceptuando aduanas, y por este concepto 43.585.520.

El total del aumento asciende a pesetas 13.312.616.

### Consejo del Directorio.--Nuevas monedas de níquel

A las nueve y media de la noche terminó el Consejo celebrado por los generales del Directorio en la Presidencia.

A la salida facilitó la referencia oficiosa el general Vallespinosa, diciendo que de Marruecos no había nada de particular. Las noticias de Africa son buenas, como siempre; noticias que se detallarán en el parte de la noche.

Asistieron a la reunión los subsecretarios de Hacienda y Guerra.

El primero sometió a la aprobación del Directorio un Real decreto sobre acuñación y expedición de monedas de cupo níquel de a 0'25 pesetas, hasta dos millones de pesetas, con características especiales de tamaño y troquel, que no permitan la confusión con otras monedas.

### Los paquetes postales.--Última prórroga

Ha sido aprobada una disposición concediendo una última prórroga al despacho de paquetes comerciales por correo para el extranjero.

Terminado el nuevo plazo concedido para este servicio en las condiciones conocidas, se regirá en lo sucesivo por el régimen especial establecido en Aduanas.

### Un premio a la mejor obra dramática

La Real Academia Española anuncia en la «Gaceta» que, en cumplimiento de la voluntad testamentaria del académico don José Piquer, se instituye un premio de 1.600 pesetas, que será adjudicado a la mejor obra dramática que se estrene durante el año de 1925 en los teatros del Reino, siem-

pre que aventaje en méritos a las demás y tenga un valor literario bastante para que el premio no sea considerado desierto.

### Petición de los viticultores

El presidente de la sociedad española de viticultores señor Ugarte, acompañado del secretario de dicha asociación señor Galart, han visitado a varios vocales del Directorio para interesarles que intercedan a fin de que no prospere una proposición expuesta al parlamento cubano relativa a las tarifas aduaneras que afectan a los vinos de Jerez, Málaga, Montilla y otros de producción española, representando un alza en los derechos de entrada de aquel país del 40 por 100 sobre las antiguas tarifas.

El daño que se ocasionaría con esta medida a los viticultores españoles sería enorme.

### El cadáver de un heroico oficial

Para las once de la mañana estaba anunciada la conducción del cadáver del heroico teniente señor Alvarez de Toledo, que se esperaba en el correo ascendente de Andalucía.

A causa de un accidente ferroviario, el tren no llegó a su hora, teniendo que retirarse numerosas personalidades que aguardaban en la estación la llegada del furgón donde venía el cadáver.

Obedeció el retraso del tren a que otro de mercancías, cerca de la estación de Alcázar, descarriló en parte, interceptando los vagones la vía general y resultando muerto un conductor del tren llamado Santos Vázquez.

El correo llegó con bastante retraso.

Por todo ello la conducción del cadáver del teniente Alvarez de Toledo se verificó a las tres de la tarde.

Los restos mortales del heroico oficial venían encerrados en una caja de caoba y estaba cubierta con la bandera nacional.

Fué trasladado el féretro hasta la carroza a hombros por los hermanos del finado.

Se organizó la comitiva, figurando en la presidencia el ayudante del Rey marqués del Zarco, el marqués de Serna, el conde de Samoy y don José Coello de Portugal, representando a la infanta Isabel.

El infante don Fernando figuraba también en la presidencia, marchando a su izquierda el conde de Pontejos y un representante de la familia del finado, acompañados de otros aristócratas.

A pesar del cambio de horas concurrieron al entierro numerosas personas, todos los jefes y oficiales de úsares de la Princesa compañeros del finado francos de servicio y representantes de todos los cuerpos de la guarnición.

El coronel de úsares don Miguel de Martorell y Enriles y numerosos amigos del he-

roico oficial le rindieron el último tributo, constituyendo el acto una imponente manifestación de duelo.

### Giro postal con Austria y Letonia

Desde primero de Enero quedará establecido un servicio de giro postal entre España y Austria y España y Letonia.

Las cantidades que se envían a este último país por giro postal se harán efectivas en dólares y los giros de Austria en libras esterlinas.

Los de esta última nación se extenderán en idioma alemán y los de Letonia en su lengua.

### Un herido gravísimo

En la casa de socorro próxima al puente de Toledo fué asistido un individuo que sufría una herida gravísima en la cabeza. Esta era de arma de fuego.

Los médicos procedieron a la curación del herido y éste falleció en la mesa de operaciones.

El juzgado de guardia se personó en la citada casa de socorro, ordenando el traslado del cadáver al depósito judicial.

Por las diligencias practicadas se ha podido identificar el cadáver, resultando ser Lino Ajenjo Sánchez, de 74 años de edad, domiciliado en el número 4 de la calle de San Tornero.

Parece ser que se trata de un suicidio, aunque el finado no ha dejado nada escrito participando su resolución.

### La campaña pro presos

El señor Miralles Labella, delegado por los reclusos para que realice las gestiones convenientes para el mejoramiento de la situación de los penados, ha visitado al alcalde de Madrid señor conde de Vallellano, hablándole de la cuestión.

El conde de Vallellano manifestó que el Ayuntamiento de Madrid se adhería de buen grado a la campaña, y al efecto ha nombrado a la concejala godosa de Llanten y otros ediles para que formasen parte de la comisión que ha de visitar al presidente interino del Directorio, marqués de Magaz, con tal propósito.

### Juegos peligrosos

En la calle del Pacífico ocurrió esta mañana un desgraciado suceso, que causó gran emoción en las personas que lo presenciaron. Fué debido a los peligrosos juegos en que se ejercitaban unos chicos traviesos.

Resultó gravísimamente herido el niño de catorce años de edad, Leandro Barja.

Este se encontraba con otros niños de su edad jugando frente a la casa número 70 de la citada calle. De una rama de un árbol, a bastante altura, habían prendido una cuerda



de y en ella se elevaban sucesivamente los chorros hasta la copa del árbol.

Efectuando una de estas peligrosas operaciones y cuando más alto estaba el niño Leandro, se rompió la maroma que utilizaban en la ascensión, cayendo la pequeña víctima sobre un muro y después al suelo. Sus amiguitos quedaron horrorizados al observar que yacía exánime y derramando abundante sangre por heridas que se había producido en la cabeza. Demandaron auxilio, acudiendo varias personas, que trasladaron al herido a la Real Fábrica de Tapices, donde recibió asistencia médica.

Se le apreciaron heridas gravísimas en la cabeza y probable fractura de la base del cráneo.

Los médicos, después de curado el herido, y en vista de la gravedad de su estado se negaron a que fuese trasladado a su domicilio.

Poco después fallecía Leandro.

El juzgado competente instruye diligencias.

## Ya aparecieron las niñas de la calle Salitre

La madrugada anterior prestó un buen servicio la policía.

Esta seguía sus pesquisas incansablemente, dando por resultado sus trabajos el hallazgo de las jovencitas desaparecidas de la calle Salitre.

Apenas tuvieron norte de su paradero los policías, activaron sus trabajos, caminando sobre una pista segura.

A última hora de la tarde presentó la policía a las dos jovencitas en la Dirección general de Seguridad.

Merece elogios este servicio.

Parece ser que la desaparición de ambas niñas no tenía nada de poética ni de dramática en el sentido clásico de la expresión. Se trata de una desaparición tan vulgar como frecuente.

Las pequeñas quedaron en la Dirección general de Seguridad a disposición de sus respectivos padres.

## Noticias de un descarrilo

El jefe de la estación ferroviaria de Atocha ha comunicado a la Dirección general de Seguridad noticias del descarrilo de un tren de mercancías en la estación de Dos Bocas, del que resultó muerto el conductor Santos Vázquez, y destrozados varios vagones, quedando interceptada la vía.

## La bolsa continúa bien

Las operaciones de Bolsa del sábado a última hora acusan una calma favorable a la estabilidad de las cotizaciones que se encuentran a buena altura por lo que respecta a los valores españoles.

Únicamente han decaído algo los Alicantes y Nerté, de ferrocarriles.

El amortizable del 5 por 100, las cédulas hipotecarias, las Azucareras, etc., se mantienen en alza.

## Parte oficial de Marruecos

Se ha facilitado a última hora un comunicado oficial de Marruecos dando cuenta de que la situación no ha variado sensiblemente, siendo en general satisfactoria la situación en la zona occidental.

El general Saro continúa operando con éxito en la línea de la zona internacional.

En la zona de Melilla la aviación ha bombardeado Lebel y lugares próximos, causando grandes destrozos en la casa del caud rebelde Amesiá, donde había un importante depósito, incendiándolo.

## De Provincias

### BARCELONA

#### El doctor Recassens, enfermo

Barcelona 3.—Se encuentra gravemente enfermo el rector de la facultad de Medicina de Madrid doctor Recassens, a consecuencia de un ataque de uremia.

Témesese que fallezca.

### BILBAO

#### El viento huracanado

Bilbao 3.—Se ha desencadenado un furioso temporal de viento que derribó un cobertizo de cuarenta metros de altura de los transportes aéreos de las minas de Martínez de la Riva.

Este accidente ha ocasionado el paro forzoso de más de 600 obreros.

También a causa del viento se derribó un muro en la calle de Iparraguirre, cediendo debajo a las religiosas Sor Julia y Francisca Izaturregui.

Ambas fueron extraídas de entre los escombros, la primera muerta y la segunda con gravísimas lesiones.

#### El criminal Balo muerto por un somatenista

Ibiza 3.—Cerca de la costa de San Agustín, un somatenista vió al criminal Balo, que desde hace tiempo es perseguido. Le dió el alto, y como no respondiera, intentando fugarse, el somatenista disparó contra el criminal dándole dos balazos.

El Balo quedó muerto en el acto.

Se recordará que el Balo mató a una hermana suya. Recientemente hizo un disparo contra su padre, hiriendo gravemente a su madre. Desde entonces se echó al campo donde lo perseguía incansablemente la policía y los somatenistas.

### SEVILLA

#### Accidente automovilista

Sevilla 3.—En la carretera de Alcalá de Guadaíra y cerca de Torreblanca, a causa de un falso viraje, volcó un autocamión donde iban catorce personas.

Resultaron heridos José Rodríguez, grave; una hija suya, José Ramos, su esposa y su hija Luisa Ramos Vega, que se encuentra gravísima; Ana Joaquina García, gravísima; su hija Angeles, menos grave; el chofer Fernando González, grave, y los restantes viajeros contusionados.

## Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio  
Barroso, 9 Teléfono 285

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato, compruébalo y verás como no es cierto.

## La "Traga mantones" no justifica el paradero de un mantón

Que pertenece al poeta don Guillermo Belmonte Müller

En la Comisaría de Vigilancia se presentó anoche el erudito poeta cordobés y culto letrado don Guillermo Belmonte Müller, para formular una denuncia.

Dijo el señor Belmonte al agente de guardia que hace mes y medio entregó a Antonia Arroyo Roldán, de 40 años, casada, domiciliada en la puerta de Almodóvar, sin número, y conocida por «La Traga Mantones», un mantón de Manila, bordado en colores, para que hiciera gestiones al objeto de venderlo en mil pesetas.

En diferentes ocasiones, el propietario de esta prenda preguntó a la «Traga mantones» por el paradero del mantón citado, contestándole la mayoría de las veces con evasivas, que hacían sospechar que el mantón ha sido vendido por Antonia, ya que no dice donde se halla, ni entrega dinero alguno, a pesar del tiempo que ha transcurrido.

La denuncia del señor Belmonte Müller ha pasado al juzgado de instrucción del distrito correspondiente.

## Las sesenta pesetas no aparecen

Y su propietaria acusa como autor de la sustracción a «El Tizo»

A requerimiento de Bernarda Expósito Cívico, domiciliada en la casa número 1 de la calle Benito Pérez Galdós, el guardia municipal número 54, Antonio Mesa, ha detenido y conducido a la Comisaría de Vigilancia a Pedro Pino Verdejo, conocido por «El Tizo» y domiciliado en uno de los chozos de la Puerta de Sevilla.

Obedece la detención a que Bernarda acusa a «El Tizo» como autor de la sustracción de un billete del Banco de España de a 25 pesetas y 35 en plata, o lo que es igual: «doce lindos amadeos», que la denunciante guardaba en un baúl de la habitación en que reside.

Agrega Bernarda que «El Tizo» ha sido el único que ha entrado en la habitación citada desde que ella vió por última vez el dinero hasta que ha notado la falta, manifestaciones que corrobora una mujer llamada María de la Plaza.

En su virtud se ha practicado un registro en el domicilio de «El Tizo» y en unos montones de paja situados cerca de la fábrica de cervezas «La Mezquita», que fueron llevados por Pedro Pino Verdejo, y por si acaso allí había ocultado el dinero expresado.

Todas estas diligencias han dado resultado negativo y «El Tizo» ha quedado detenido hasta que hoy el juez de instrucción del distrito de la Izquierda aclare el asunto.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la «Granja Eulalia».



# Informaciones de la noche

## Temas locales

### SÉNECA EN SU SÓLIO

El alto aprecio que la ciudad hizo siempre de una de sus mayores glorias—la que le proporcionó justa fama en el mundo romano y en todo el universo: el haber sido madre preclara de Séneca,—ha tenido en los últimos años cuatro manifestaciones muy expresivas.

Fué la primera aquella feliz iniciativa de tres convecinos nuestros, que señalaron el camino para que la vida y la obra del filósofo cordobés del siglo tercero, fuese conocida y admirada por los que tenemos la preciada honra de ser sus compatriotas, poniendo sus libros al alcance de todo ciudadano en una biblioteca libre que, con éxito incalculable, funciona en los jardines de la Agricultura.

Siguió a este modesto, pero eficazísimo, homenaje al vástago inmortal de la familia Annea, otro de mayor importancia, ideado precisamente por uno de los tres iniciadores de la instalación antes aludida, y fué ello la entrega generosa y desinteresada hecha al Ayuntamiento del original de un libro que, bajo el título «Palabras de Séneca», contiene, seleccionados por el donante, los más altos pensamientos que rezuman las obras admirables del insigne y que convendrá poner ante los ojos de los niños de Córdoba y aún de los que ya hemos pasado de la niñez, para que unos y otros logremos saborear las ideas del genio hispano-romano, cuyo nombre es, fué y será, sinónimo de sabiduría.

Hemos tenido el gusto de saber—poco después de enterarnos de la generosa donación del original del libro «Palabras de Séneca»—que, el alcalde de Córdoba sostiene cierta correspondencia de subido matiz patriótico con el director del «Altes Museum» de Berlín, establecimiento que posee el auténtico retrato en mármol de Lucio Anneo, y que como consecuencia de ese diálogo que en su día sin duda será conocido, ya está camino de Córdoba una reproducción exacta de tal retrato, que costea y regala a la ciudad madre del patricio, ilustre entre los más ilustres, una sociedad hispano-alemana. La copia del mármol de Berlín, será reproducida en bronce y colocada en la Biblioteca de los Jardines, sobre los libros que allí se ofrecen del propio maestro de Nerón.

Y finalmente y como consagración definitiva de un hombre y de sus ideas, al cabo de tantos y tantos siglos después de muerto, Séneca, su figura modelada un día por la mano maestra de nuestro Inurria, ha sido entronizada en la Casa solariega de la ciudad, en las Casas Consistoriales, en el edificio, ahora restaurado, desde donde Córdoba es regida y gobernada.

El día último del año que acaba de pasar, la estatua sedente del maestro, del filósofo, del que *legó* a los cordobeses *el ejemplo de su vida*, fué trasladada desde la antigua sala de Cabildos del viejo Hospital de la Caridad, domicilio centenario de la centenaria

Academia de Ciencias, a la magestuosa escalera de las Casas en que los miembros del Concejo municipal, hacen *su Ayuntamiento*. Y, prescindiendo ahora de si el lugar que a la escultura se ha señalado, sea o no el que conviene a sus dimensiones—que ello es opinable—y además, parece que el emplazamiento se va a modificar, lo cierto es que desde hace seis días y como un símbolo que guardará para Córdoba al paso de los años el título de culta y de madre amantísima del cordobés que más alta y más dilatada fama le diera, Séneca reside, Séneca parece que alienta y vive en el lugar donde el espíritu de la ciudad tiene su más autorizada representación oficial.

No es en el rellano de la escalera del Ayuntamiento la estatua del filósofo un elemento decorativo apreciable y preciadísimo, es una lección a los ojos de todo el que entra o sale en el público edificio. Es Séneca y su memoria famosísima que ocupa el solio que le pertenece desde que se hizo inmortal y honró con ello el nombre augusto de su patria. Es Córdoba que hace aprecio de sus hijos excelsos.

### Círculo de la Amistad

A petición de numerosas familias se celebrará un baile en los salones de esta Sociedad el día de Reyes a las cinco y media de la tarde, lo que la Junta Directiva se complace en comunicar a los señores socios, rogándole su asistencia a dicha fiesta, que amenizará la notable banda del Regimiento de la Reina.

Córdoba 5 de Enero 1925.

### SUBASTA

El día 8 del actual a las quince (tres de la tarde), tendrá lugar en la estación férrea de Almodóvar del Río, la venta en pública subasta de una caldera usada de hierro cilíndrica, de dos metros de diámetro interior por unos tres de longitud, formada de cuatro virolas iguales.

Lleva en el interior dos grandes tubos de humo y tizne, cuatro tomas de vapor en la generatriz superior y varios autoclaves para desahogar y lavar la caldera.

Su peso aproximado es de 10 a 11.000 kilogramos.

Con la indicada caldera se venderán cuatro tubos de chimeneas también usados.

Para tomar parte en la subasta es condición precisa depositar momentos antes en poder del Jefe de la indicada estación de Almodóvar la cantidad de 500 pesetas, cuya suma se devolverá al terminar la subasta.

Las pujas no serán inferiores a 25 pesetas.

### Moriles "El Tres"

CRUZ CONDE

## COSAS DE TOROS

Acerca del beneficio al picador Salustiano.—Una carta.

El valiente picador Salustiano Rico (Sevillanito), nos remite la siguiente carta que damos tal como viene, después de censurar unas líneas que a nosotros se refería, y que consideramos inmerecidas.

Dice así Salustiano:

«Quedo muy agradecido también, amigo «Castillito», a los profesores veterinarios, que no han percibido sus honorarios; al señor Blancas, que ha cedido el importe de las banderillas, y a Pechete y Porritas, encargados del arrastre de las mulillas, que también, generosamente, han cedido sus derechos.

Nada he de decir de los diestros, a los cuales les guardaré gratitud eterna, y lamento muchísimo el percance que sufrió el valiente Gallito de Zafra. Los toreros no han querido que se les abone ni un solo céntimo por su trabajo, y tanto el Niño de la Palma, como Gallito de Zafra y Torerito han costado de su bolsillo una parte crecida del viaje y estancia en Córdoba. También quedo agradecidísimo al paisano Juanito Flores y a todos los demás diestros de a pie y a caballo.

Como usted sabe, el beneficio no ha producido ingresos algunos para mí, por haber sido muchos los gastos. Entre éstos—el mayor de todos—está el señor ganadero, don Antonio Natera, que ha percibido la cantidad de cinco mil pesetas por los cuatro becerros. De los 1.000 duros me ha descontado dicho señor 100 pesetas.

Por el arrendamiento de la plaza 750 pesetas, 1.000 pesetas por los caballos a Cuadro El Camará, y otros gastos.

El déficit que ha resultado ha sido mil quinientas pesetas, y he podido saldarlo y atender a todos los pagos, quedándome un remanente a mi favor de veinticuatro duros gracias a varios donativos que he recibido, entre otros de don Rafael González, don Pedro Villoslada, don José Espinosa y don Rafael Merina, a los que públicamente les expreso mi agradecimiento.

Para general conocimiento y a fin de que queden las cosas en su lugar y se aclaren ciertos extremos vertidos por ahí, es por lo que me dirijo a usted, molestándole una vez más.

No tengo que decirle que le quedo profundamente agradecido y que es siempre suyo buen amigo e incondicional que besa su mano, *Salustiano Rico*.

Los «niños» de Cañero.  
La corrida de Mañana.

Ha sufrido una modificación la corrida que a beneficio de los «niños» de Cañero se celebrará mañana, día de Reyes. La ganadería será de don Justo Rufino Moreno Santamaría, en lugar de la de Surga. El diestro Pepe García (Algabeño) no podrá tomar parte en la misma por haber sufrido una lesión toreando en una finca.

El cartel es el siguiente: Cuatro toros de Moreno Santamaría, para Ignacio Sánchez Mejías y Antonio Cañero, mano a mano. De sobresaliente actuará el novillero Manolo Sousa.



# El nuevo decreto sobre alquileres

(CONCLUSIÓN)

C) Elevación en los precios de los suministros y servicios que el propietario presta al inquilino, como los de calefacción, agua y otros análogos.

Estos aumentos se distribuirán entre los inquilinos, teniendo en cuenta las rentas respectivas y la utilización normal del servicio.

Artículo séptimo. Todos los inquilinos, comerciante, industrial o simplemente vecino de las poblaciones en que se aplique este decreto, que se considere perjudicado por el aumento de los precios de arriendo en el caso de que dicho aumento exceda de los tipos señalados en el artículo anterior, en relación con los que regían en 31 de Diciembre de 1914, aun siendo entonces distinta persona el inquilino, podrá solicitar la disminución procedente.

Artículo octavo. En cuanto a los inmuebles alquilados por primera vez desde 31 de Diciembre de 1914 y cuyo arrendamiento no sea libre, los inquilinos que los habitan y que se consideren perjudicados por el precio aceptado de los alquileres, podrán solicitar la reducción de su importe, atendidas las circunstancias, condiciones, de los locales, precios que regían en 1914 en los edificios análogos del distrito, en relación con los aumentos ordenados por el artículo sexto y demás consideraciones que juzguen procedentes.

Análogos preceptos podrán aplicarse para los aumentos que soliciten los propietarios de dichos inmuebles.

Artículo noveno. El importe de las fianzas que se exijan a los inquilinos no podrán exceder de la cantidad que deba entregarse en cada uno de los de pago estipulados, o sea, de la renta de un mes si se hace el pago por mensualidades; de un trimestre, si se paga por trimestres y así sucesivamente.

Artículo 10. Si la elevación de alquileres hubiera motivado aumento en contribución o arbitrios que satisfaga el propietario, éste podrá reclamar donde proceda su reducción, en la proporción correspondiente, al reducirse los alquileres.

Mientras las oficinas competentes no hagan la reducción solicitada, el propietario tendrá la facultad de distribuir el aumento entre los inquilinos.

Artículo 11. Lo dispuesto en este decreto será aplicable aun en el caso de que los inmuebles variasen de dueño por cualquier título.

Artículo 12. No producirán efecto los pactos que se establezcan en los contratos en oposición a las disposiciones de este decreto.

Artículo 13. Entenderá previamente en los juicios de desahucio que se promuevan por los motivos y en las poblaciones expresadas en los artículos anteriores, a salvo la especial competencia, en los promovidos por falta de pago, y en todas las cuestiones que se originen al aplicarse este decreto, el juez municipal del distrito donde se halle situada la finca, sin sujetarse el asunto a reparto ni turno donde existan varios juzgados.

Formulada la reclamación, el juez man-

dará citar con veinticuatro horas de anticipación al demandante y al demandado, para el acto de conciliación, que se celebrará en la forma ordinaria.

Dentro del segundo día, a partir de la fecha de conciliación intentada sin efecto, el juez resolverá, oyendo a los interesados en juicio verbal de tramitación ordinaria, cuantas cuestiones se le sometan referentes al arriendo, teniendo en cuenta las pruebas que se aportarán y las que acuerde de oficio, libremente.

Al practicar la de reconocimiento judicial, si la acordase el juez cuidará de consignar en acta, además de lo concerniente a las cuestiones deducidas, el estado de la vivienda o local, en cuanto pueda interesar a la higiene o salubridad pública, y lo comunicará a la autoridad competente para los efectos que procedan.

Artículo 14. Los jueces municipales podrán estimar las demandas que a su juicio lo merezcan, y desestimar las que tengan fundamento ficticio, o bien acordar, dentro de los límites de la vigencia de este decreto, aquellos aplazamientos que aconsejen las circunstancias del caso.

Las sentencias, que se dictarán el mismo día del juicio o el siguiente, serán apelables en ambos efectos para el juzgado de primera instancia. Contra el fallo de este Juzgado no se dará recurso de casación.

Artículo 15. La ejecución de las sentencias se llevará a cabo por los trámites de la ley de enjuiciamiento civil, y los jueces municipales encargados de la misma podrán aplicar, por consideraciones de equidad o en atención a las circunstancias especiales de la población, los términos establecidos para el lanzamiento del desahucio, hasta dos meses, si se tratara de una casa habitación que habiten con efecto, el demandado o su familia, y hasta seis meses, si de un establecimiento mercantil, fabril, de tráfico o de recreo.

Artículo 16. La imposición de las sanciones e indemnizaciones fijadas en los anteriores artículos y la terminación del juicio de desahucio no serán obstáculo, si hubiese existido mala fe o dolo por parte de cualquier litigante, para que los interesados ejerciten las acciones civiles o penales que le correspondan en el procedimiento adecuado.

Artículo 17. Los tribunales y autoridades desestimaran en todo caso las reclamaciones que los arrendatarios o inquilinos formulen con manifiesto abuso de derecho.

Artículo 18. Para los efectos de este decreto se entiende por «propietario» no solo el dueño del inmueble, sino el titular de cualquier derecho real a quien corresponda la facultad de dar en arrendamiento; por «alquiler, precio o merced», la cantidad general que por todos conceptos haya de abonar el inquilino por razón de arrendamiento, y por «población», los centros urbanos, con ensanches, zonas y agregados.

Artículo 19. Las disposiciones de este decreto regirán desde primero de enero hasta el 30 de junio de 1925.

Dado en Palacio, a 17 de diciembre de 1925.—Alfonso.—El presidente interino del Directorio, Antonio Magaz y Pers.

## La Concepción

Antonie Mira (Mirita)

Temporada de Pascuas

Ferrunas, mantecados, alfajores, mantecados manchegos, polvorones, mazapanes de Toledo en barras y figuritas, roscos de vino, aguardiente, huevo, Loja, todo fabricado en la casa, batatas, dulces y especialidad en pastelería, fiambres finos, vinos y licores de las mejores marcas.

Concepción, 27.

Doctor Romaguera

Garganta, nariz, oídos

Sevilla, 16, principal, de dos a seis

## “LA FABRIL CORDOBESA”

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción

Álvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ollerías, sin número

Teléfono 645.—Córdoba

Maiz Plata, Maiz del País, Patatas de Castilla

Almacén de coloniales.—Avenida de Cervantes, 24

Valentín García del Campo.—Córdoba

Pedro López e hijos

APARTADO NÚM. 7

BANQUEROS

TELÉFONO, N.º 3.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.



## El sorteo de reclutas para Africa

Esta mañana en la Zona de Reclutamiento se constituyó la mesa para el sorteo de los reclutas del reemplazo de 1924 que han de servir en los Cuerpos de guarnición en Africa y en la península.

Ocuparon la presidencia el coronel jefe de la Zona don Gaspar Tapia Ruano y el teniente coronel de este departamento militar don Raimundo García Jiménez.

Los trabajos fueron efectuados por los jefes, oficiales y personal de tropa de la Zona, haciéndose el recuento de bolas y se ultimaron los detalles más indispensables que surgieron a última hora.

El Campo Santo de los Mártires hallábase animadísimo, viéndose infinidad de mujeres madres de los reclutas que habían de tomar parte en el sorteo.

Este comenzó a las ocho en punto, y el total de mozos se dividió en cuatro grupos, que dieron el resultado siguiente:

Primer grupo.—59 soldados; 9 a Ceuta y Larache; 17 a Melilla y el resto a los cuerpos de la península.

Segundo grupo.—Entran 63 soldados: 14 a Ceuta y Larache; 14 a Melilla y el resto a España.

Tercer grupo.—Compuesto de 52 soldados: 9 a Ceuta y Larache; 14 a Melilla y hasta el completo a España.

Cuarto grupo.—595 reclutas: 137 soldados Ceuta y Larache; 127 a Melilla y el resto de dicha cifra a los cuerpos de guarnición en España.

El grupo de Córdoba lo integra 769 soldados de ellos 341 van a los cuerpos de Africa y el resto a los de España.

El próximo día 8 comenzará la marcha de soldados a sus respectivos cuerpos.

El sorteo terminó después de las cinco y media de la tarde.

## Reparto del Aguinaldo entre los heridos y enfermos del Hospital Militar

Esta mañana una comisión municipal estuvo en el Hospital de la calle Jorge Hoces, donde se alojan los enfermos y heridos procedentes de Marruecos, repartiéndole el Aguinaldo sobrante del enviado a los soldados cordobeses.

La comisión la componían el alcalde, don José Cruz Conde; el diputado provincial don Isidro Barbudo; los concejales señores Barbudo (don Pedro y don Fernando), Plaza, Molina y Aguilera y los señores Osuna y Torres Márquez.

Se repartieron veintidós pesetas en metálico y una caja de dulces a cada uno de los 117 soldados hospitalizados.

Además se gratificaron a los practicantes, sanitarios y camilleros del hospital.

Al acto asistió una comisión de damas de la Cruz Roja y de la Asociación de Visitadoras del Soldado.

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales, San Agustín, 80 y Deanes, 29 y 31.

## Se supone que una mujer ha muerto a consecuencia de una paliza.—Otra hermana suya enferma

Esta tarde, a las cuatro, se ha formulado en la Comisaría de Vigilancia una denuncia de carácter grave, ya que se atribuye la muerte de una mujer ocurrida ayer, a una paliza recibida hace algún tiempo, denuncia que inmediatamente fué transmitida al juzgado de instrucción.

A la hora antes mencionada se personó en la comisaría Antonia Cabrera Cueto, de 44 años, casada y domiciliada en la casa número 108 de la Puerta Nueva.

Según manifestaciones de Antonia, hará próximamente un mes que una hermana suya llamada Nicolasa, de 26 años, casada y con domicilio en la calle de Ruano Girón número 10, en unión de otra hermana llamada Ramona, de 18 años, soltera y habitante en la de Alvar Rodríguez número 8, salieron de sus casas acompañadas de un sujeto apodado Manotillas y de otro del que solo sabe la denunciante que es vendedor ambulante de avellanas y los cuatro se dedicaron a beber vino de «juerga».

Después regresaron ambas mujeres a sus respectivos domicilios, cayendo enfermas, y ayer, a la una de la tarde, dejó de existir Nicolasa.

La denunciante opina que la muerte se ha producido por efecto de haber sido maltratada Nicolasa, así como también Ramona, por los mencionados sujetos que las acompañaron.

Inmediatamente se dió aviso telefónico al juzgado, el cual dispondrá el correspondiente examen del cadáver, al objeto de comprobar si se trata de un hecho de carácter delictivo.

## UNA REYERTA

Por no querer aceptar una copa de vino, hirió a un somatenista

Esta tarde, próximamente a las tres, ha ocurrido en la plaza de la Alhóndiga una reyerta entre varias personas.

El origen de ella fué causado por haber invitado el joven de 21 años de edad, Rafael Rodríguez Cañete, a tomar una copa de vino a Juan Serrano Hidalgo, somatenista, domiciliado en la calle de Badajillas, 3, invitación que Serrano no quiso aceptar.

Entonces Rodríguez, escribiendo una navaja acometió a Serrano, causándole una erosión en el dedo medio de la mano derecha.

Al tratar de intervenir en la contienda otro individuo llamado Bienvenido Navas Castro, domiciliado en la calle de Alfayatas, también resultó con una herida incisa en el dedo índice izquierdo, de carácter leve.

También resultó el agresor con otra herida leve en la mano derecha, que se causó él mismo con la navaja, siendo los tres contendientes asistidos en la Casa de Socorro.

Rodríguez Cañete fué detenido e ingresado en los calabozos de la Comisaría, quedando a disposición del juzgado correspondiente.

## Un gran yacimiento en los ruedos de Córdoba

He visto cosas muy notables en Córdoba, en artes e industrias, como la platería, la ferretería, ebanistería, esmaltado, la fabricación electro-mecánica, la de cerveza y otras, y he visto también otras cosas que me ha impresionado, tanto por su riqueza, como por su falta de explotación; y es un abundantísimo yacimiento de barro industrial a las puertas mismas de Córdoba, que precisamente por su estado de abandono en la explotación me ha llamado aún más la atención.

Es un barro de propiedad decolorante que he podido comprobar y ver los ensayos hechos con el mismo, de una importancia grandísima en esta región eminentemente olivarera.

Yo fui llevado por el dueño del yacimiento a ver su finca de Santa Ana, en el barrio que dicen de Margaritas, donde allí se encuentra ese yacimiento, que es verdaderamente notable. Este es un barro que tiene una cantidad de sílice amorfa de un 65 a un 70 por 100 y de alúmina, de un 20 a un 27 por 100, entrando también en aquél como complemento en pequeñas cantidades, el sesqui-óxido de hierro, la cal, la magnesia y el agua.

Pues bien, estas tierras son muy explotadas en otros países, y como hacen falta para decolorar el aceite vienen a España desde esos otros países, siendo el punto más cerca de embarque Marsella, con lo que los portes y el flete, hacen aumentar su valor de origen. El señor Alba me informa que la tonelada sobre vagón Córdoba de esa tierra decolorante para el aceite, sale a 300 pesetas, mientras que aquí podría obtenerse por la mitad de precio.

Y como en España se desconoce que haya ningún yacimiento igual hasta ahora, pues tienen que ser unos barros que tengan la composición química de los que nos ocupa, de aquí su importancia, como ocurre en Alemania en los yacimientos de esta clase que allí existen, desde donde se importa a los países olivareros, no bastando a satisfacer las demandas que se formulan.

Claro que esos barros están preparados de modo que con la menor cantidad de los mismos, pulverizados y decantados, se obtenga el mayor rendimiento; pero esto mismo puede hacerse con los de Córdoba, porque la importancia del asunto, realmente se lo merece, pues calculada la existencia, según aforo, en unos cien mil metros cúbicos, hasta ahora, resulta que a 150 pesetas tonelada, importaría esto solo 150 millones de pesetas, sin perjuicio de que nuevos aforos de tierras colindantes con los actuales barreros, dieran una mayor existencia de la misma clase de barro.

Deseo para bien de esta tierra, que este negocio sea explotado como en mi país, en la forma que se lo merece.

Máximo Hayer,  
Ingeniero alemán

## Studebaker

Modelo 1925, gran lujo y comodidad, calidad garantizada por 73 años consecutivos de fabricación.

Agente

Felipe Gómez Sánchez

Córdoba



## LOS QUE TRIUNFAN

# Un rato de charla con el caricaturista "Pili"

Esta noche quedará inaugurada su exposición en uno de los salones del Círculo de la Amistad.—¡Lo que me gusta Córdoba!—Su vida, sus triunfos y sus fracasos.—¡Vamos a no ponernos sentimentales!

Las tres. Estamos en un restaurant de moda. No decimos el nombre porque nuestro camarada Miranda, el jefe de publicidad de LA VOZ, me declararía la guerra. Frente a mí come, mejor dicho devora, el genial caricaturista «Pili», nuestro huésped desde hace unos días. Me fijo en su tipo interesante y bohemio. Es la clásica figura del luchador español. Delgado, muy pálido, con unas cejas muy finas, corridas a manera de interrogación, boca gruesa, ojos tristes y una melena mal cuidada y negra como el azabache. Viste de luto y lleva una chalina hecha de cualquier manera.

—Veo que tiene usted apetito—le digo.—  
—¡Envidio su estómago!

—Todo se lo debo a Córdoba; este ambiente, este clima, esta alegría de su cielo, este vino por esos vasos tan clásicos...

—¡Sí, los «medios»! Eso es lo que quita el tipo a todo el forastero.

—Le digo a usted que en quince días escasos que llevo aquí, he engordado dos kilos. Y luego qué personas más simpáticas, más atrayentes, más sinceras y leales...! Estoy muy satisfecho de su tierra.

—¿Usted es canario, eh?

—Nací en el bellissimo puerto de la Cruz de la isla de Tenerife, a últimos del año 1900.

«Pili» deja de mirar al plato y evocando sus recuerdos del pasado, me dice:

—De Canarias, si señor...! No supe en mi niñez de otras cosas que de privaciones y algo muy parecido a la miseria... Mi hogar era pobre, el hogar de un obrero... A los cuatro años me quedé sin padre, y a los nueve, después de aprender las primeras letras, ingresé como aprendiz de cajista en una imprenta, de la que me echaron por «desaplicado» y «pillo». Por cierto que el periódico aludido ha publicado no hace mucho, con motivo de mi viaje a Canarias, unas «Confesiones e intimidades» mías, ocupando un lugar preferente del diario. Aquel que me llamaba cuando chico gandul y vago, es hoy uno de mis más fervientes admiradores y uno de mis mejores amigos.

—De Canarias marchó usted...

—A Barcelona. Mis primeros pasos como caricaturista los di allí. Luché lo indecible, contando solo con mi arma inseparable: el lápiz. He colaborado en casi todos los periódicos catalanes, y ahora envío trabajos a dos rotativos de la Habana y al «P B T», un semanario de gran circulación de Buenos Aires.

—¿Y exposiciones?

—En casi toda España. He ganado mucho dinero, pero he gastado más. Mi única ilusión es viajar, y luego recorrer toda la América del Sur. Ese viaje he de emprenderlo muy pronto.

—¿En Córdoba presenta usted muchas caricaturas?

—Unas cincuenta; son todas de personas conocidas. Quiero que haga público mi agradecimiento al presidente del Círculo de la Amistad, señor Cruz Conde, y al señor Villalonga por las facilidades que me han dado. La exposición quedará abierta esta tarde en uno de aquellos salones.

—¿Tiene usted alguna anécdota interesante?

—Muchas. En Barcelona llevaba dos días sin tomar alimento. ¡Figúrese usted yo, con lo que como! En un café me puse a hacerle la caricatura a un caballero que quedó satisfechísimo de mi trabajo. ¡Ya voy a comer! me decía yo.

—¿Y con qué se cree usted que pagó el trabajo? Con un vermouth, que me abrió más el apetito. Luego me dió un cigarro puro habano. El caballero se marchó sin decirme nada, y al ir a levantarme, el camarero me reclamó el importe del «vermouth», que se había ido el otro sin pagar...

Muchas cosas pintorescas podía contarle, pero los recuerdos se agolpan en mi mente y se atropellan unos a otros. Son recuerdos incoherentes, tan incoherentes como mi propia vida en la que hay de todo, ratos de alegría sin límites y de tristeza infinita...

—Bueno «Pili», vamos a no ponernos sentimentales. En esta tierra no cabe eso.

—¡Sentimental yo! ¡Ni pensarlo! ¡Camarero, de este último plato traiga dos raciones más! Ahora me voy a desquitar de lo que me hizo el «tio» del vermouth.

El Reporter X.

## LOCALES

Esta mañana regresó a Avila, en el tren rápido, nuestro querido amigo el profesor de la Academia de Intendencia capitán don Serafín Linares Linares, con su distinguida esposa doña María Roldán Castro y sus monísimas hijas Maruja y Asunción.

—Se halla en Córdoba don José Cárdenas Gallardo, rico propietario de Belalcázar y exdiputado provincial por el distrito de Hinojosa.

—Procedente de Bujalance ha llegado a esta capital don Modesto Mestanza, contador del Ayuntamiento de aquella ciudad.

—Ha dado a luz felizmente una niña doña Emilia Madrid Belmar, esposa de don Francisco Mellado, del comercio de esta plaza. Felicitamos al matrimonio por el grato suceso de familia.

—Mañana, día 6, se cumple el quinto aniversario del fallecimiento de la respetable señora doña Carmen Ibáñez Berenguer, de Pijuán, de tan grata memoria. A sus hijos renovamos nuestro pésame.

Para la comisión municipal de Beneficencia

## El depósito judicial de cadáveres es un verdadero estigma para la ciudad

Con ocasión del cumplimiento de nuestros deberes informativos, presenciamos ayer un espectáculo en extremo macabro, que a todo trance es preciso evitar, razón por la cual brindamos estos renglones al alcalde de la ciudad, en la seguridad de que seguidamente dará, o mejor dicho, reiterará las oportunas órdenes para que tal estado de cosas tenga inmediato fin.

Allá por los meses de Julio o Agosto, la Alcaldía, atendiendo el justificado deseo de los médicos forenses, ordenó que con toda urgencia se realizaran las pertinentes reformas en el depósito judicial de cadáveres, reformas que seguidamente fueron iniciadas, pero nada más.

Esta es la hora, en principios de Enero de 1925, en que los forenses se ven en la precisión de cumplir sus delicados deberes auxiliares de la justicia, sin los más rudimentarios elementos.

Las obras realizadas en el depósito del Cementerio de la Salud, han resultado ineficaces. Los techos se llueven, constituyendo en su totalidad una gotera. Las nuevas puertas y vetanas no cierran unas y las que lo están resultan impracticables. Las persianas no corren a causa de la hinchazón de las maderas. Los tragaluces no han sido aún provistos de cristales. Se carece de lo más indispensable, como es la mesa de autopsias. Ha sido instalada luz eléctrica, pero ni hay bombillas, ni aunque las hubiera lucirían, porque aún no se ha dado fluido. El agua, elemento indispensable y principalísimo, no ha sido instalada y el enlucido de las paredes, se viene abajo.

¿De qué sirven estos gastos realizados por el Municipio en reformas, material novísimo de autopsias y otros elementos, si no hay un local adecuado para estos tristes pero tan necesarios menesteres?

El espectáculo que ayer presenciamos debe evitarse a toda costa. El depósito judicial de cadáveres debe estar dotado, sin regateos, de cuanto sea preciso, tanto en instrumental como en local. No puede repetirse el hecho de ayer. Cinco cadáveres en el depósito; uno, al que acaba de practicarse la autopsia, en unas apollilladas e inestables parihuelas; los otros, sangrantes y casi desnudos.

Sirvan estas líneas de recordación para el señor presidente de la Comisión municipal de Beneficencia, así como para los funcionarios subalternos a quienes les fué confiada tan importante misión por la Alcaldía, para que cuanto antes se terminen las obras del depósito judicial, al objeto de que los forenses puedan ejercer sus funciones con las debidas garantías y los muertos reciban el piadoso trato que merecen antes de que los cubra la tierra para siempre.

**PÉRDIDA.**—La persona que se ha ya encontrado una pulsera de cadena con chapa, con el nombre de Joaquín, puede entregarla en el Pabellón de San Rafael, 2.º grupo, bajo, 4, y se le gratificará por ser recuerdo de familia.



**GOBIERNO CIVIL****Licencias de caza**

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Fernando Luque Serrano, de Carcabuey; don Domingo García Reyes, de Cabra; don Manuel Díaz Ortega, de Fuente Obejuna; don Manuel Gómez Ortega, de Posadas; don Rafael Aragón Capote, de Aguilar; don Manuel García Ibáñez, de Fernán Núñez; don Luis Manzano Carpio, de Bujalance; don Fernando Madueño Pastor, de Fuente Palmera; don Juan Mata Mata, de Montemayor; don Manuel Delgado Pino, de Fuente Genil; don José Pulido Alarcón, de Castro del Río, y don Pedro Mengual Moreno, de Villanueva de Córdoba.

**De automóviles**

Han solicitado que se les expida título de aptitud para conducir automóviles don Francisco Méndez López, don Pedro Quintero Navajas, don Ignacio Pedrosa Mayoral, don Francisco Martínez Hernández y don Eugenio Díaz Burgos.

También solicita don Pedro Quintero Navajas la inscripción y matrícula de un automóvil de su propiedad.

**Registro minero**

Don Manuel Enriquez Barrios presenta a nombre de la sociedad Bético-Manchega, carta de pago para optar al registro minero «Chirimeros 3.º», del término de Fuente Obejuna.

**Telegrama**

La Dirección general de Seguridad interesa telegráficamente la busea y detención de José González Flores, de 20 años, que salió hace varios días de Madrid acompañado de un sujeto llamado Jesús Hernández, por suponerse al primero presunto

autor de una estafa de doscientas mil pesetas.

**Traslado de presos**

Se ha dispuesto que los reclusos en la cárcel de esta capital, Juan Benítez Casado y Pedro Serrato Sánchez, sean conducidos a la Central del Puerto de Santa María.

**TRIBUNALES****Vistas para pasado mañana**

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará el miércoles próximo la vista de una causa procedente del juzgado de Hinojosa, por el delito de tenencia de armas, contra Alfonso Fernández Gutiérrez. Será defendido por el abogado señor Velasco.

En la misma sección tendrá lugar la vista de otra causa seguida en el juzgado de la Izquierda de esta capital contra Valeriano Infante Fernández por el delito de asesinato. La defensa está encomendada al letrado señor Altamirano.

También en la misma sección se verá una causa por robo instruida en el juzgado de Montilla contra Antonio Almansa Priego, Manuel Villalba Panadero y Andrés Navas Jiménez. Las defensas estarán a cargo de los señores Altamirano, Roses y Cuello.

En la sección segunda se celebrará otra vista de la causa por homicidio frustrado seguida contra Benito López Delgado en el juzgado de Fuente Obejuna. El abogado señor Pavón está encargado de la defensa.

**Doctor Roncal**

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

**MILITARES****Permiso**

Ha solicitado permiso el suboficial del regimiento de Sagunto don Francisco Merino Moreno.

**Propuesta**

Ha sido propuesto para auxiliar de la Escuela Militar de Lucena el cabo Antonio López.

**Gala**

Mañana, con motivo de la festividad del día, vestirán de gala las tropas de la guarnición y se izará el pabellón nacional.

**ASLAND**  
ES EL  
**CEMENTO**

EXIGIDO POR EL

**ESTADO**

PARA SU CONSTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA

**PRECIOS**

Por vagones completos Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . 117 pesetas.

POR PEQUEÑAS PARTIDAS

Tonelada en almacén. . 130 pesetas  
Saco en almacén . . . 7 „

**Roses y Bustillo**  
Avenida de Canalejas, 8.—Córdoba

**Plaza de Toros de Córdoba**

Gran festival taurino el día 6 de Enero de 1925.—Pascua de Reyes

**MEJÍAS****CAÑERO**

Sobresaliente: **SOUSA**

Cuatro hermosos toros de don Rufino Moreno Santamaría.

Ha quedado abierto al público el despacho de billetes para esta corrida, en la taquilla del Gran Teatro.



**FOR LOS PUEBLOS****Muerte repentina**

La guardia civil de Fuencubierta participa que en el pajar de la posada que en dicha aldea tiene Antonio Fernández Troyano, falleció repentinamente un individuo forastero.

Dada cuenta al juzgado municipal de La Carlota, se constituyó en el mencionado lugar, identificando el cadáver, que resultó ser José Ceba Lero, de 54 años, vecino de Almería y de oficio hojalatero, el cual, según dictámen facultativo, falleció a causa de una afección cardíaca.

El juzgado ordenó el levantamiento y conducción del cadáver al cementerio de La Carlota.

**Un joven arrollado por el tren**

Con ocasión de subir sobre el marchapié de uno de los coches del tren correo de Ecija en la estación de La Carlota el joven de 21 años, residente en la aldea de Las Pinedas, José Cartán Luna, y al arrojarle del convoy, yendo éste en marcha, fué arrollado por el mismo, resultando con varias heridas en la cara y cabeza, calificadas de pronóstico reservado.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado respectivo.

**Detención**

La guardia civil de Puente Genil ha detenido al vecino de dicho pueblo Manuel Illanes Gálvez, cuya detención tenía interesada el juez municipal, para sufrir arresto supletorio por falta de pago de una multa impuesta.

El detenido quedó a disposición de la expresada autoridad.

**Los hurtos en los trenes**

Comunica la benemérita de Fernán-Núñez que a la llegada del tren 204 a aquella estación férrea, fué observado por el guarda agujas que iba desprecintado un vagón en el que iban tres cajas destinadas al ejército de Africa, cuyo contenido habían sustraído.

Hasta ahora se desconocen a los autores del hurto.

También de un vagón de la estación férrea de Montoro ha sido hurtado un pellejo de aceite con 70 kilogramos de peso, ignorándose quién sea el autor de la sustracción.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado de instrucción de aquel partido.

**Por estafa y hurto**

En El Carpio ha sido detenido Antonio Rodríguez del Moral, de 18 años, vecino de Bujalance, el cual pidió 100 kilogramos de maíz a nombre de Juan Jiménez Acuña, vendiendo después dicha mercancía en diversas casillas en 22'40 pesetas.

También fueron ocupadas al referido sujeto dos caballerías, una de ellas que confesó haberla hurtado y otra de dudosa procedencia.

Dicho sujeto con las caballerías y metálico de referencia quedó a disposición del juzgado correspondiente.

**DE SOCIEDAD****Boda Roldán Castro-Gozávez García**

Ayer, a las cinco de la tarde, en el oratorio de la suntuosa morada de nuestro amigo el rico propietario don Juan Roldán Rabasco, se verificó el enlace matrimonial de su bellísima hija Emilia Roldán Castro y del culto letrado don Pedro Gozávez García, sobrino del provisor de esta Diócesis M. I. señor don Rafael García Gómez.

El oratorio se hallaba lujosamente adornado con plantas y flores, destacándose las imágenes del Arcángel San Rafael y Nuestra Señora de los Dolores, y siendo abundante la iluminación eléctrica y de cera. Todas las dependencias del edificio también habían sido exornadas.

Ante el juzgado municipal del distrito de la Izquierda, integrado por el juez don Fernando Higuera, secretario don Rafael López Cansinos y oficial habilitado don Dionisio López, el gobernador eclesiástico señor García Gómez unió en matrimonio a los expresados jóvenes.

Fueron padrinos la hermana del novio la simpática señorita Rafaela Gozávez García y el padre de la desposada don Juan Roldán Rabasco.

Autorizaron el acta matrimonial por parte de la novia el coronel don Manuel Ariza Moscoso, el presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana don Manuel Varo Repiso, el corredor de Comercio don Antonio Jiménez López, el profesor de la Academia de Intendencia y hermano político de la contrayente don Serafín Linares Linares, el médico don Rafael Jiménez Ruiz, el culto abogado don Antonio Jiménez de la Cruz.

Y por la del contrayente el exdirector general de Primera enseñanza don Manuel Enríquez Barrios, el rector de la parroquia de San Pedro don Joaquín Tirado Redondo, el profesor del Seminario Conciliar de San Pelagio don Rafael Yéñez Díaz, el secretario del juzgado municipal de la Izquierda don Rafael López Cansinos, el propietario don Joaquín García Gómez y el tío del novio don Antonio Gozávez Aura.

La novia, que debido a su singular belleza estaba encantadora, lucía rico traje de crespón de Manila, y la cola de tisú de plata era llevada por su sobrinita la monísima niña Maruja Linares Roldán. Ostentaba el simbólico ramo de azahar y en la mano derecha un hermoso ramo de flores naturales.

Después de celebrado el nuevo matrimonio el provisor señor García Gómez, con palabra elocuente dirigió una sentida plática a los desposados.

Después de la ceremonia, los numerosos invitados, entre los que figuraban distinguidas damas y bellas señoritas, pasaron a la planta alta de la casa, donde se sirvió un excelente «lunch», consistente en fiambres de todas clases, vinos de distintas marcas, habanos y licores.

Con la amabilidad que les caracteriza hicieron los honores de la casa los señores de Roldán, sus bellas hijas Juanita, Antonia y Encarnación, y su hijo Rafael, quienes, en unión del hijo político de don Juan, don Serafín Linares y su distinguida esposa doña María Roldán, se desvivían atendiendo a los concurrentes al acto.

El nuevo matrimonio marchó en el tren rápido a Sevilla, desde donde se proponen continuar a Madrid, Barcelona, San Sebastián, Valencia y otras principales poblaciones de España.

El acto, debido al reciente luto de familia, se verificó en la mayor intimidad, y el fotógrafo señor Montilla impresionó varios clichés de la ceremonia.

Al joven matrimonio deseamos una interminable luna de miel y toda clase de parabienes, y a los señores de Roldán le agradecemos las múltiples atenciones de que fuimos objeto durante nuestra estancia en su domicilio.

La señora marquesa de Valdeflores se encuentra gravemente enferma. Con tal motivo y llamado a consulta por el médico de cabecera don Leandro González Soriano, ayer era esperado en Córdoba el eminente clínico de Granada doctor don Fermín Garrido y Quintana.

Hoy marchó a Avila el alumno de Intendencia militar don José María Rey y de Pablo-Blanco.

Se encuentra indispuerto el arquitecto don Félix Hernández Jiménez, a quien deseamos pronto y total restablecimiento.

También se halla enferma de algún cuidado una de las pequeñas hijas de los señores don Leandro González y doña Magdalena Junguito. Mucho celebraremos recobre la salud perdida.

**El homenaje a don Rafael González López**

La comisión ejecutiva del homenaje a don Rafael González López, en representación del Montepío de Empleados Mercantiles y de cuantas personas han tomado parte en esta demostración de afecto y cariño a dicho señor, ha acordado cerrar definitivamente la suscripción el día 31 del mes actual, atendiendo los requerimientos de entidades y particulares de los pueblos de la provincia que enviarán sus donativos dentro de la fecha citada.

En los primeros días del próximo mes de Febrero, la Junta ejecutiva citará a la junta magna, que, como es sabido, la integran las personalidades más salientes del comercio y la industria local, para darle cuenta de su gestión hasta el mencionado día.

En dicho acto se acordará visitar a don Rafael González López para hacerle entrega de los centenares de cartas y telegramas recibidos adheriéndose a la suscripción y a cuantos actos se celebren en su honor.

El próximo día 7 se publicará la lista número 19, que alcanza a la respetable suma de 8.735 pesetas.

Por último, la comisión ejecutiva ruega a los amigos de los pueblos, que al enviar las cantidades por giro postal, no abrevien el nombre ni apellido, dando así facilidades a la comisión para publicar las cantidades que se reciban.

**Se venden**

cebollas de superior calidad en el Hotel de España y Francia.

Si queréis vestir bien y económicamente, dirigirse a EL METRO. Casa Central, Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales, San Agustín, 90 y Deanes, 29 y 31.



## Sección religiosa

### Santorial de hoy

**Día 5.**—Lunes. Santos Telesforo, p. y mártir; Simeón Estilita, monje; Emiliana vg.

### Santorial y cultos de mañana

**Día 6.**—Martes, La Epifanía del Señor, Santos Melchor, Gaspar y Baltasar; B. Juan de Rivera.

**Festividad del día.**—Los tres Reyes de Oriente, Gaspar, Baltasar y Melchor, fueron advertidos del nacimiento de Jesús con la vista de una estrella de luz extraordinaria, y dejando sus reinos, con gran devoción y ansiosos de hallar al Niño Dios, se pusieron en camino, y entraron en Jerusalén con gran ruido y aparato, diciendo: «¿Dónde está el que ha nacido Rey de los judíos?» Turbóse Herodes con esta pregunta, pero disimuló su temor, y rogó a estos Santos Reyes que tan pronto como encontrasen en Belén al Niño que buscaban, volvieran a decirselo, dando a entender que él también después le iría a adorar. Prosiguieron su camino, y viendo que la estrella se detenía sobre un establo que había fuera de la ciudad, conocieron que aquel era el lugar donde estaba el Hijo de Dios. Entraron en él los Reyes, y viendo a la Virgen con el Niño en los brazos, conocieron claramente que aquel que veían, el más precioso Niño, era el verdadero Dios, y postrándose en tierra le adoraron y reverenciaron, ofreciéndole ricos dones de oro, incienso y mirra. Tan pronto como lograron su propósito de rendirle vasallaje, regresaron por camino diferente del que habían llevado, obedeciendo con ello la voz del Ángel; y llegando a sus reinos, después de haber predicado la venida de Nuestro Señor Jesucristo y de haber padecido muchos trabajos por su amor, trocaron sus coronas por la del martirio. Sus cuerpos se veneran en la ciudad de la Colonia.

**Jubileo de las Cuarenta Horas.**—Comienza el turno en el Buen Pastor.

**Jubileo permanente.**—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras).—Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas, y las horas de entrada del público, de las nueve a las dos y treinta y de las tres a las cinco.

### Cultos

**Real Colegiata de San Hipólito.**—A las cinco de la tarde, último día de quinario al Niño Jesús, con sermón a cargo de un Padre de Residencia.

**En Capuchinos.**—A las cuatro y treinta de la tarde, último día de solemne quinario al Niño Jesús, con sermón a cargo de un Padre de la Comunidad.

**En Jesús Nazareno.**—A las seis y treinta, último día de quinario al Dulce Nombre de Jesús.

**En San Cayetano.**—Último día de triduo al milagroso Niño Jesús de Praga.

Por la mañana a las nueve, misa solemne con exposición de S. D. M., terminada la cual, se hará el ejercicio del triduo con preciosos motetes al Divino Niño, dándose a adorar su infantil imagen.

Predicará en esta tercera tarde, Fray Rafael de Santa Teresa, superior de los Carmelitas.

Sin rival

Anís Machaquito

Reyes

Rute

## Cartas ciudadanas

En la Travesía de la Ribera van a ser plantadas dos líneas de naranjos, que vivirán, con permiso del vecindario, quien atenderá solícito a sus cuidados, siquiera sea por el beneficio que ha de reportarle.

Porque si no cuida de estos arbolitos el vecindario, ¿quién va a cuidarlos?

Los árboles de la Ribera darán razón.

El cuidado de los naranjos de la Travesía de la Ribera deberá confiarse a la cultura del vecindario, que es quien mejor manifiesta su amor a los árboles.

Ahi están los restos del jardín de la Magdalena y los de la plaza de las Cañas.

Hoy han comenzado en la calle Conde de Gondomar los trabajos para el alcantarillado.

Las obras se ejecutarán por las aceras, porque se considera imposible acometerlas por el centro.

Fué un capricho que en tiempo oportuno debió de evitarse, construyendo antes el alcantarillado; pero nosotros nos arrepentimos de nuestras equivocaciones cuando ya no tienen remedio, y algunos errores traen cola, como la del pavimento de la calle Gondomar.

La calle Jesús María, situada en lo más céntrico de Córdoba, se halla abandonada en materias de higiene; es una asquerosa vergüenza el repugnante aspecto que ofrece el viejo edificio que fué teatro de Moratín, el cual se ha convertido en público retrete, en donde se vierten toda clase de materias.

En la calle Jesús María no existe la policía urbana.

El guardia municipal del distrito es un funcionario que carece de dos importantes sentidos: este hombre ni ve ni huele, y por tanto le falta algo muy importante para desempeñar el cargo a satisfacción del vecindario.

Fijese en el sitio indicado y encontrará la prueba.

Martín Porras.

## Sección de Primera Enseñanza

### Excedencia

La maestra de esta capital doña Eulali Leal Madeco eleva instancia a la Dirección general, solicitando su excedencia en el cargo para atender al restablecimiento de su salud.

### Destinos

Doña Iba Rico Caño, maestra de La Rambla, y el maestro de Espejo don Juan Marín Morales Toro, solicitan destino por el cuarto turno.

### Renuncia

Ha presentado renuncia de los destinos que tenía solicitados, según el artículo 198 del Estatuto general, el maestro de Bujalance don Emilio del Pino.

### Telegrama

La ordenación de pagos comunica que con fecha 30 de Diciembre anterior ha sido librado el importe de las nóminas de los maestros de los partidos de Cabra, Castro del Río, Fuente Obejuna y Montilla, cuyas nóminas fueron enviadas con retraso.

## En el Stadium América

### El partido de ayer

Con una animación extraordinaria se celebró ayer en el Stadium América el partido de fútbol entre los grupos A y B.

Estos equipos estaban compuestos por equipiers de los clubs «Deportivo Egabrense», «Liturgi F. C.», «Electromecánica» y «Córdoba Sporting C.», y estaba organizado por la Federación Regional Sur como preparatorio del match Budapets-Andalucía.

El partido en conjunto fué bueno, destacándose de una manera colosal entre los veintidós jugadores el portero de los azul-blancos, Cosgalla (del «Liturgi F. C.»), que hizo un primer tiempo de maestro consumado, parando de una manera magistral y con estilo todos los chuts que le tiraron. Para nuestro gusto fué, como ya hemos dicho antes, el mejor de los veintidós jugadores.

Miguel, portero de los blancos, sin estar mal, no nos convenció. Eso de quedarse con la pelota cogida sin soltarla, le tiene que dar muchos disgustos; hay que despejar inmediatamente que se ruede el balón, de lo contrario se está expuesto a que le ocurra lo de ayer tarde y no es la primera vez que le pasa.

Cabeza cada día que pasa está más bajo de juego; ya este jugador dió a decir, futbolísticamente, todo lo que podía; ayer tarde no hizo nada.

De Flores decimos otro tanto e igualmente de Barragán, estos jugadores ya van para abajo.

El trío delantero de los blancos compuesto de Flores, Kinqué y Cabeza, no hicieron ninguna acertada combinación, todas fueron malogradas; unas veces, las más, por off side de Kinqué, y otras porque no se entendían y querían llevar particularmente el balón hacia la puerta contraria. Y eso no es; hay que combinar, darse cuenta de que entre los diez jugadores hay que hacer todas las jugadas.

De los azul-blancos nos gustó mucho Ocaña, que posee un dominio grande del balón y dribla admirablemente y que teniendo dos buenos interiores que le ayuden ha de ser un buen delantero centro.

De los defensas, el mejor, el derecha de los azul-blancos, que tiene los despejes seguros y juega muy bien de cabeza. Creo que este jugador es del «Deportivo Egabrense».

Los medios, quitando a Barragán, nada, como si no los hubiera habido.

Y para qué seguir reseñando punto por punto; los restantes jugadores no hicieron nada digno de mención, solo uno, y se me olvidaba, y fué el ala izquierda de los azul-granas, que si no abusara tanto del regate, daría mucho juego.

El referé, señor Jimena, bien.

Los equipos quedaron empatados a dos tantos, uno de los tantos hecho por los blancos, el primero fué de penalty.

KIK.

En EL METRO no se harán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.



# Información telefónica

**El general Muslera ha regresado de La Coruña.--El marqués de Magaz dice a los periodistas que las noticias de Marruecos son satisfactorias.--Partidos de foot-ball y corridas de toros.--Otras noticias de interés.**

(De nuestro servicio particular)

## De Madrid

Madrid 5, de las 14 a las 18.

### Mitin sanitario

Ayer, a las once de la mañana, se celebró un nuevo acto de la campaña sanitaria en el teatro del Cisne (plaza de Chamberí).

Tomaron parte los oradores siguientes: Doctores Navarro Fernández, Esquerro y Carmona; don Emiliano Beranguer, don Mauricio Jalvo, arquitecto; doctor Alvarez Sierra, señor Albiñana Mompò, catedrático; doctor Sicilia, señor Díaz Caneja, escritor; doctor Alvarodi, profesor; señor Campuzano, catedrático; don Angel Galarza, periodista; señor Serrano Batanero, abogado; don Emilio Vellando y el doctor Pascual, catedrático de la Facultad de Medicina, que presidió el acto.

Al mitin asistió gran número de personas.

### De Palacio

El presidente interino del Directorio estuvo en Palacio despachando con el Rey.

Don Alfonso recibió en audiencia al general de brigada don Federico Sousa, nombrado segundo jefe de la Comandancia general de Ceuta, y a una comisión del batallón de radiotelegrafía que regresa de un viaje de estudio por el extranjero.

También recibió en audiencia militar a varios jefes y oficiales del ejército, y por último, a una comisión de la Unión Patriótica de Bilbao.

La Reina doña Victoria recibió a una comisión de la Liga contra la Tuberculosis.

### Capilla pública

Mañana a las once se celebrará con motivo de la fiesta de Reyes la acostumbrada capilla pública en Palacio.

### Muslera

El vocal del Directorio general Muslera, que ha regresado de su viaje a La Coruña, acudió a su despacho oficial, donde permaneció toda la mañana.

### Visita

El general Dabán, comandante general de los Sematenes, visitó hoy al secretario del Directorio general Nouvilas.

### Subsecretarios

Esta mañana despacharon con el presidente interino del Directorio, marqués de Magaz, los subsecretarios de Guerra y Estado.

Después recibió al Director general de Administración local, señor Calvo Sotelo.

### Exposición

Está siendo muy visitada la exposición de cuadros del notable pintor Cristobal Ruiz, inaugurada ayer en el palacio de Bibliotecas y Museos.

## Conferenciando con Primo de Rivera

Ayer acudieron a la Presidencia los vocales del Directorio, quienes en unión de Magaz celebraron una extensa conferencia con el general Primo de Rivera.

No dijeron nada a la salida.

### Burguete

El nuevo capitán general de Madrid, don Ricardo Burguete, tomará posesión de la Capitanía general el próximo viernes a las once de la mañana.

### El aniversario de Galdós

Siguiendo la costumbre establecida desde que murió el insigne novelista don Benito Pérez Galdós, numerosos admiradores del glorioso escritor, entre los que formaban parte los señores don Serafín y don Joaquín Alvarez Quintero, don José Francés, don Victorio Macho, don Mariano Zurita y don Emiliano Ramirez Angel depositaron unas flores al pié de la estatua que se le erigió en el Retiro, a las once de la mañana de ayer domingo, fecha en que se cumple el aniversario de su muerte.

### Al extranjero

El exsubsecretario del ministerio del Trabajo, conde de Altea, ha marchado a Ginebra para asistir al Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo.

El ilustre profesor don Rafael Altamira, ha salido para la Haya con el fin de asistir a la Conferencia, en la que se tratará, entre otros asuntos, varios referentes a la Palestina y al cambio entre diferentes países europeos.

### El capitán Vives

En la presente semana llegará a Madrid el heroico capitán de ingenieros señor Vives, hijo del subsecretario del ministerio de Fomento, herido cuando tripulaba un avión en Marruecos.

## La causa contra el comandante Verdugo

Cuando termine el periodo de vacaciones se verá en el Supremo de Guerra y Marina la vista de la causa contra el comandante Verdugo, que dió muerte a su esposa la actriz Robles.

## Servicio aéreo

Se piensa establecer un servicio aéreo entre la península y las islas Canarias.

Para ello se han adquirido cuatro aeroplanos que podrán transportar diez viajeros.

El servicio se inaugurará tan pronto como se adquieran otros aparatos.

### Partidos de foot-ball

En Madrid se celebró ayer un partido de campeonato entre los equipos madrileños «Racing» y «Unión», venciendo el primero por siete goals a cero.

—En Sevilla, el «Real Madrid» venció a la «Selección andaluza» por seis a cero.

—En Barcelona, el equipo dinamarqués «Belak Cuben» fué vencido por el «Barcelona F. C.» por tres a cero.

—En Bilbao lucharon el equipo de Zurich, campeón de Suiza, con el equipo de Bilbao. Triunfó el bilbaino por dos a cero.

—En Valencia, el local y el de Baracaldo, empataron a uno.

—El «Real Unión», de Irún, y el «Arnas», también de Bilbao, lucharon obteniendo éste cinco tantos por tres el otro.

## De provincias

### BARCELONA

#### Regreso

Barcelona 5.—Ha llegado a esta ciudad, después de haber permanecido en Rusia, conferenciando con el Gobierno de los Soviets, el ex-diputado comunista José Gró.

#### La Junta de transportes

Barcelona 5.—Se ha reunido la Junta de transportes, bajo la presidencia del general Milans del Bosch.

Se trataron de varios asuntos con arreglo al Real decreto de 7 de Junio del año último.

## Del extranjero

### Fascistas y carabinieri

Roma 5.—En los alrededores de esta ciudad hubo una colisión entre un grupo de fascistas y varios carabinieri, resultando contusos algunos de los contendientes.

### Para sanear la Hacienda

Roma 5.—El Gobierno ha dispuesto una nueva emisión de diez millones de liras para sanear la Hacienda italiana, que se ha resentido un poco.

# Francisco Guerrero Barea

Instalador electricista

Alfonso XIII, 38

Córdoba



## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### Las noticias de Marruecos acusan tranquilidad

A las cinco de la tarde acudió a la Presidencia el marqués de Magaz.

A la salida fué interrogado por los representantes de la prensa.

—Pocas noticias hay—dijo el presidente.—De Marruecos solamente y buenas por cierto.

Y no dijo más el presidente.

### Acerca de una petición

Nuevamente ha visitado al contralmirante Magaz una comisión de catedráticos y profesores de Universidades e Institutos, reiterándole la petición que tienen hecha al Directorio sobre mejora de sueldo.

Salieron bien impresionados de la acogida que les dispensó el marqués.

### Los asaltadores de trenes

Barcelona 5.—Viajeros llegados en el correo de Valencia dan cuenta de un suceso ocurrido entre las estaciones de Vinaroz y Tortosa.

En un departamento de primera clase viajaba una señora, que guardaba en la falda un maletín.

Quedóse dormida, y de pronto se despertó, viendo que dos hombres con un pañuelo en la mano intentaban penetrar en el coche.

Pidió auxilio, acudiendo otras personas que viajaban en el coche próximo.

La señora llevaba en el maletín gran número de joyas y dinero.

Hicieron funcionar el timbre de alarma, acudiendo la pareja de escolta, que recorrió el tren, no dando con los sujetos en cuestión.

Cuando reanudó el convoy su marcha la señora del maletín vió arrojar a los individuos desde la techumbre del tren a la vía.

Nuevamente se detuvo el correo, y reconocido el terreno no dieron con los misteriosos sujetos.

Estos dejaron cerca de la vía una gabardina y un pañuelo.

## HUELVA

### Niño muerto

Huelva 5.—El niño de cinco años Manuel Suárez, se subió en una tapia de una finca próxima a esta capital, teniendo la desgracia de caer al suelo, resultando con la base del cráneo fracturada.

Fuó conducido al hospital, donde falleció a poco de ingresar.

## VALENCIA

### Muerto de frío

Valencia 5.—En un puente próximo a esta ciudad fué hallado el cadáver de un joven que representaba unos 25 años.

Los médicos han diagnosticado que el infeliz falleció de frío.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Corridas de toros

### En Méjico

Méjico 5.—Ayer se celebró una corrida de toros en esta plaza, lidiándose toros de la ganadería de Laguna.

Tres de ellos resultaron buenos y los tres restantes mansos.

Gaona estuvo bien y regular.

Valencia II valiente con el capote y certero con el pincho.

Recibió un regalo del presidente de la República, a quien brindó uno de los toros.

### En Lima

Lima 5.—Los toros de Miura, españoles, lidiados en esta plaza dieron juego, resultando una buena corrida en conjunto.

Juan Belmonte estuvo colosal en su primero y bien en el otro.

Manolo Belmonte bien en ambos.

Gitanillo, temerario con el capote y superior con el estoque.

A Juan y a Gitanillo le concedieron dos orejas.

El domingo próximo se verificará la corrida a beneficio de Gitanillo.

### En Aguascalientes

Méjico 5.—Los espadas Flores y Armillita rayaron a gran altura, siendo muy aplaudidos.

## Un joven muerto por asfixia

En las primeras horas de ayer domingo, apareció el cadáver de un joven en el calerín de Antonio Trujillo (Campo de la Verdad).

El cadáver fué descubierto por el encargado de dicho calerín, Francisco Camacho Puntas, quien, seguidamente, dió aviso de ello a la autoridad judicial.

Personado el juzgado de instrucción de guardia, que es el de la Derecha, en el lugar de la ocurrencia, se procedió a la identificación del cadáver, que resultó ser Rafael Fernández Maestro, de 15 años y domiciliado en la casa número 9 de la calle Martín López.

El infortunado joven, según noticias particulares, hace unos tres días sustrajo una pequeña cantidad a sus padres e indudablemente por temor al castigo huyó del hogar.

Se deduce que en la noche del sábado último, para guarecerse del frío, se acostó sobre el horno de cocer la cal, pereciendo por asfixia a consecuencia de las emanaciones de ácido carbónico.

El juzgado ordenó el traslado del cadáver al cementerio para la práctica de la autopsia.

## BODEGA

## LOPEZ TELLO

Vinos de Valdepeñas, los preferidos por quienes desean garantía en calidad y pureza.

Avenida Canalejas, núm. 3

## Sucesos y denuncias

### Por amenazas

Han sido detenidos Antonio Moral Alvar y Víctor y Emilio Santiago Gutiérrez, por amenazar al cochero de punto Pedro García Salamanca, por negarse éste a prestarles un servicio en su vehículo.

Los tres primeros han sido denunciados al juzgado municipal correspondiente.

### Arrollada por una bicicleta

En el paseo de la Victoria fué arrollada por una bicicleta que conducía Luis Cecilia Dadillo, la niña Rosario Herrera León, domiciliada en la casa número 3 de la calle de Enmedio.

La madre de la niña negóse a que ésta fuese asistida en la Casa de Socorro, por lo que se supone que resultara ilesa.

### Reyerta y escándalo

Por promover reyerta y escándalo a la salida del partido de fútbol, han sido denunciados los jóvenes Francisco Serrano Abad y Antonio Mondéjar Roldán.

### Arrollado por una caballería

En la plaza de San Andrés fué arrollado por una caballería que era conducida por José Aguayo Fernández, el niño Gabriel Vázquez Ordóñez, de diez años y domiciliado en la plaza de la Magdalena.

Este fué asistido en la Casa de Socorro de lesiones leves.

### Por malos tratos

Por maltratar a Bartolomé Risques Gil en un establecimiento de la plaza de la Corredera, ha sido denunciado al juzgado municipal respectivo Antonio Castellón Casares.

### Embraguez y escándalo

En el Campo de la Verdad fueron detenidos por promover escándalo en estado de embriaguez, Manuel Prieto Jiménez, Rafael Salcedo Ceilán, Carmen García Hidalgo y Rafaela Vida Rivas.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal del distrito de la izquierda.

### Por blasfemo

Ha sido detenido y puesto a disposición del gobernador civil, por blasfema en la vía pública, Juan Castro Muñoz (a) Platerillo.

### Por viajar sin billete

Los agentes de vigilancia de servicio en la estación central de los ferrocarriles han detenido a José Barco Cazorla, de 17 años, natural de Málaga, el cual viajaba sin billete desde Madrid en un tren.

El detenido quedó a disposición del juzgado de instrucción del distrito de la Izquierda.

### Chofer Indocumentado

Ha sido puesto a disposición del gobernador civil el joven de 19 años José Segovia Martínez, domiciliado en la Plaza de España número 1, el cual conducía el automóvil número 1.414, de esta matrícula, por carecer de título de aptitud para conducir tales vehículos.

## Casanova, fotógrafo

Retratos de arte

Concepción, 19



# ERIOHM

Se hacen instalaciones de luz eléctrica

Timbres, motores,

electrobombas, etc.

Claudio Marcelo, número 5

Teléfono 85

## HOTEL SUIZO Tarifa, 6 (en la Campana) SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.  
Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

## Hijos de Miguel Gómez Marqués del Boil, 5

El más acreditado restaurant de Córdoba, acreditado por su antigüedad, su esmero y su fama.

Cemento Lafarge blanco . . . . .	a	Ptas.	210	a	tonelada
» Lafarge gris. . . . .	»	»	200	»	»
» Pulpo. . . . .	»	»	140	»	»
» Landfort. . . . .	»	»	150	»	»
» Portland primera. . . . .	»	»	140	»	»
» Sansón. . . . .	»	»	140	»	»

## José González.--Gran Capitán, 19.--Córdoba

Para pedidos de importancia se hacen precios especiales.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas, 50 céntimos

**Autobús «España II».**—Se alquila para pedales y otros servicios análogos. Se recomienda por su absoluta comodidad, precios reducidísimos.—Avisos: Porterías de los Círculos de Labradores y Mercantil, San Eulogio, 6 y Emilio Castelar, 49.

**Arrendamiento.**—Se hace desde el día de hoy un piso bajo con siete amplias habitaciones, todas muy ventiladas y con luz directa, recientemente reformadas, instalación completa de agua y luz, cocina, inodoro, cuarto de baño, jardín, patio con Montera y azotea en la calle Julio Burell, número 6.

**Academia Sotomayor.**—En 1.º de Enero se abre nuevo curso, para preparación correspondiente a las próximas convocatorias de Telégrafos, Prisiones, Carreras Militares, Armada, así como 1.º y 2.º año de la carrera de Peritos Mecánicos y Electricistas e idiomas Francés, Inglés y Alemán. Horas de matrícula de 16 a 18.—Gran Capitán 21, segundo.

**Accidentes.**—Asegurad a vuestros obreros en la Sociedad de Seguros «La Estrella», de los accidentes del trabajo, incluso hernia y de responsabilidad civil, sobre automóviles y coches. Seguros contra incendios y de vida. Sub-director, Antonio Conrotte y Barbero, Plaza del Angel, 8. (San Hipólito). Córdoba.

**Véndese solar a medio construir,** situado en la Fuensantilla. Para tratar, San Hipólito, número 10.

**Se compraría caja de caudales usada.** Para detalles Hotel de España y Francia.

**Industria espartera Cordobesa.**—Casa fundada en 1911.—Fábrica de capachos para Molinos aceiteros.—Hisciales para ataderos de mieses, venta en comisión de espartos en rama y labrados e hilados de espartos de todas clases.—Almacenes: Agustín Moreno, 138.—Oficinas: Montemayor, 1.

**Ladrillos huecos y macizos,** de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8'50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**Practicante de farmacia,** libre de quintas, con mucha práctica, se ofrece. Diríjase lista de Correos, tarjeta de identidad 12.770. Córdoba.

**Quinado Alvear.**—Preparación simple de vino Pedro Ximénez, de las vides de esta clase del señor Conde de la Cortina, en Montilla, con quina Calizaya, aprovechando el dulce natural del vino para hacerlo tónico y reconstituyente. Mezclado con agua de Seltz es mejor que todos los vermouth. Venta por mayor y menor, Antonio del Pozo, Reloj, 1.—Teléfono número 53.

**Restaurant Buenos Aires,** de José Monroy (frente a la Estación M. Z. A.)—Servicio a la carta y por cubiertos. Gran surtido en meriendas para viaje. Abierto a todos los trenes.

**Señora viuda, sola,** con inmejorables informes, se ofrece para ama de gobierno, cuidar señora, caballero, sacerdote. Darán razón, calle Heredia, número 12 o escribir E. A. Para Córdoba o su provincia.

**Se vende una carreta en buenas condiciones de conservación.** Para tratar oficinas de «El Fénix Agrícola», Braulio la Portilla, 3, bajo, Córdoba.

**Se traspasa un establecimiento de comestibles y chacina bien situado y con buena venta,** por no poderlo atender. Darán razón, San Francisco, número 55. Córdoba.

**Se ha extraviado una perra podenca colorada,** pecho blanco, rabo enroscado, orejas embeladas, entiende por «Lijera», embozalada con licencia marcada con el número 44.418. A la persona que la presente se gratificará Mayor de Santa Marina, 1. Antonio Toledano.

**Se venden un generador de corriente continua de 7, 5 kw., 115 voltios,** 1.350 revoluciones por minuto. Informarán Plazuela de Don Gome, 2.

**Se vende papel usado en esta Administración.**

**Violines alemanes desde pesetas 24,** con arco; violoncellos, variados modelos de gran sonoridad; violas, modelos de orquesta; contrabajos de 4 cuerdas; arcos. Viuda Martínez Rücker. Córdoba.

**Venta se hace de 12 rejas de hierro,** para ventana y varias piezas de hierro fundido para adornos de fachada. Informarán Plazuela de Don Gome, 2.

Las mejores gorras en la Cuesta de Luján, en variedad, forma y precio nunca tuvo rival.